

EL NOTICIERO

DIRECTOR
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON BRICENO B.

CONDICIONES
Toda correspondencia administrativa con la Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de fondos que no vengan certificados por la OFICINA DE REDACCION y sus instrucciones. Igo varas al Este de la Oficina Telegráfica, Avenida 24. Quesito. Apartado 129.—Teléfono número 2.

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO X

SAN JOSE, MARTES 24 DE OCTUBRE DE 1911

NUMERO 2804

AMERICA CENTRAL

El Aguila de Oro
:: Luis Vanni L. ::

LA CANTINA mejor montada del puerto y que vende toda clase de mercaderías. UNICO DEPOSITO en Costa Rica del mejor cognac marca IMPERIO y UNICA AGENCIA, en la provincia, de los famosos cigarrillos COQUETAS de la casa Herrero & Compañía, de San José.

Se ofrecen cuartos amueblados y ventilados en el alto, especialmente para familias y pájaros del interior.—Puerto Limón, 14 de setiembre de 1911. r. m. alt.

ALMACEN DE GRANOS
ACABAN DE RECIBIR

CEBOLLAS extranjeras de primera calidad, TABACO Virginia y del General, CEBADA para bestias y AFRCHO de todas clases

Tomás Fernández & Hno.

Fiestas cívicas
La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír pronósticos para lo siguiente:

- 1º—Povisión de toros que se han de jugar durante cuatro corridas.
- 2º—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el Puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta el edificio de "La Arena".
- 3º—Fuegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4º—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5º—Mascarada para cuatro días.
- 6º—Arreglo del lugar que ocuparán los chinamos.

La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten, si no conviniere a los intereses de la comunidad.

Los detalles respectivos los dará el señor don Oscar Sittenfeld en su oficina.

Las propuestas se oírán hasta el día 30 del corriente mes. Dirigir la correspondencia al Secretario,

ENRIQUE FERNANDEZ
San José, Octubre 14 de 1911.—15 alt.

1911 - 1912

Pésima COSTUMBRE

Algunas personas han tomado ya por una obligación la pésima costumbre de estar siempre agrupadas en las ventanas y puertas de una casa en donde haya alguna fiesta social.

Al que ve á diario esto no le choca, pero á cualquiera de mediana cultura que haya estado en fiestas de otros países, tiene que caerle esto como una falta de educación. Antes no iban más que los hombres á presenciar festejos, pero ahora hasta las del bello sexo. Y es que se recuestan á las ventanas á conversar con los que están dentro.

Oí hablar á un extranjero respecto á este asunto, y decía que no había podido entrar en la casa de donña Piedad de Mendiola la noche del matrimonio de su hija María Teresa, tal era la enorme agrupación de gente que le impedía el paso. Pudo entrar, sí, pero majado hasta el chaleco.

Esta es una muy fea costumbre que entre nosotros se está generalizando mucho y que debería abolirse cuanto antes, á fin de elevar la cultura social que, por este lado, se evapora. Ojalá nuestra indicación tenga buena acogida.—PAM.

VINO LEGITIMO DE UVA
:: "NECTAR DIVINO" ::

Marca importada únicamente por la casa, desde el año 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de 60 y de 25 litros y en cajas de 12 botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado

en casi todas las iglesias de Costa Rica

Juan Knohr hijos
San José

GRAN DEPOSITO DE MADERAS DE FERNANDO MONTEALEGRE

Situado a 50 varas al Este del taller de Mr. Wolf

Se venden MADERAS de las mejores regiones del país y Cal de Concha á los precios más bajos de plaza. Se atienden órdenes por escrito y personalmente. PRONTITUD Y CUIDADO para atender LOS PEDIDOS.

LA BOTA DE ORO
Tienda de Calzado

Venta por mayor y al menudeo

Se hace calzar á la medida y del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO
50 varas al Oeste del Mercado, contiguo al Cometa y frente á Mr. Asch.



Jardineria
"LOS BUENOS AIRES"

Situada 200 varas al Sur y 100 al Este de La Soledad. Contando con suficiente material, flores y buenos operarios, me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo, como Coronas, Cruces, Anclas, Palmas, etc. Especialidad en Bouquets, Coronas para regalos de bodas, Dedicaciones de casas para banquetes, matrimonios, etc. á precios sumamente bajos y á satisfacción del cliente. Para evitar equivocaciones, todo trabajo llevará una tarjetita con el nombre de la Jardinera.

G. SANCHEZ R. — Julio 13.

VER Y CREER

El Almacén de Materiales de Zapatería del que fué ANTONIO CARBONI ha sido reforzado por un inmenso surtido en esta clase de artículos, todos nuevos, á precios sumamente más bajos que los anteriores.

Además, hay un gran surtido de betunes, principiando por el BETUN CROMAL que da un brillo como el charol y mantiene el cuero fuerte, á precios sumamente bajos, y también se ha reforzado por un surtido de toda clase de fierros, cueros finos y ordinarios, desde el precio más bajo hasta el más alto. HORMAS de todo estilo y precio, y toda clase de materiales concernientes al ramo.

No compre antes de visitar este renombrado establecimiento de materiales

Rápidas de Grecia

El Ministro de Fomento ordenó la suspensión de los trabajos del camino á Toro Amarillo.

—Para el martes próximo prepara un baile el joven don Rafael Rueda, en celebración de su onomástico.

—El beneficio del señor Niehaus ha recibido gran cantidad de café, el que paga á ₡ 20.00 fanega.

—Don Leonardo Vega L. escribe una zarzuela á la que pondrá música don Juan R. Alfaro.

—El miércoles próximo se efectuará el matrimonio de don José Moya con la señorita Mercedes Serrano.

—La parroquia de Sarchi de este cantón está acéfala. El presbítero Montoya, que la desempeñaba, se trasladó á Cartago.—CORRESPONSAL.

Brisas de Puntarenas
Tormenta

Sábado 21.—Anteayer, entre 4 y 5 p. m., hubo aquí una fuerte tormenta, habiendo habido descargas eléctricas que asustaron á más de cuatro. No hubo desgracias

Nueva barbería

El domingo quedó ya á disposición del público la barbería de don Anselmo Pérez, situada frente al parque Victoria.

Casa de préstamos

El Progreso, casa de préstamos de don Domingo A. Enriquez, pasará á ser propiedad del señor don Francisco Luis Enriquez.

Don Filo

Don Filo ha llegado de Liberia y ha seguido, para el interior, en tren de 9 1/2 a. m. No se sabe qué objeto tenga el viaje del Benjamín de los gobernadores.

"Bubas"

Sabemos que en Golfo Dulce hay varios atacados de bubas, y se dijo que esos enfermos serían trasladados á este puerto, lo cual fué combatido por temor á contagio.

Viajero

Saludamos cordialmente al General Saturnino Mairena, quien, procedente de la Costa Atlántica, se encuentra entre nosotros. El General Mairena es uno de los caudillos de la última Revolución nicaragüense, libertadora del régimen de Zelaya, y es también uno de los valientes militares que combatieron en Laguna Perlas.

Para ebrios

El señor Gobernador ha sido autorizado, por el Ayuntamiento, para pedir al extranjero un carro que sirva para conducir ebrios.

Hombre malo

También aquí tenemos un Hombre Malo, quien suele aparecer por las noches con el traje del Padre Adán. En noches pasadas se presentó en casa de don Víctor M. Solís; este señor lo capturó y lo entregó al Cuartel de Policía, resultando luego que este Hombre Malo responde al apellido de Romero.

Sangre y más sangre

El 18, entre 6 y 7 de la noche, la señora Jesús Grijalva fué atacada con arma blanca por José Angel Quesada, su amante. La señora resultó con cinco lesiones, tres de las cuales son de alguna gravedad, y fué atendida por el doctor Nazario Toledo.

La autoridad persigue al heridor.

Un chanchullo

Los fondos escolares de Terraba han sufrido una malversación, según denuncia el Agente de Policía de allí. Parece que el chanchullo es algo gordo.

Lesionado

Un trabajador del Ferrocarril sufrió una herida en la estación de Cambalache, y fué traído inmediatamente á este puerto, en donde el doctor Toledo le hizo las primeras curaciones. No es de gravedad la mencionada herida.—NOTAS TOMADAS de nuestro colega El Pacifico.

Edgar Knohr & Cía.
San José. — (Depositos en Puntarenas y Limón)

Disponen actualmente y ofrecen á precios muy ventajosos los siguientes artículos:

Cerveza Miral "Fichore" (C. 40 doc.)
Cerveza El Castillo (Stiff-Brew C. 40 doc.)
Whisky escocés "Black & White" (James Buchanan & Cía.)
Vinos del Rhin de Burdeos y españoles (dulces y secos).
Mantecilla alemana y danesa. — Brea dulce "La Legítima".
Tabaco Virginia y Connecticut. — Bateo C. 410 (C. 9-30 gran.)
Ponfuros Sirtus (tamaño grande) a C. 15-30 lata.
Grande y variado surtido de paraguas y sombrillas.
Hierro para techo de 30 G. — Polvo insecticida "Peras".
Máquinas de coser, alemanas, marcas Phoenix y Tentonia.
Relojes de bolsillo con el retrato y autógrafo de S. S. — Despertadores.

Botica Alemana

LIC. ALONSO PEREZ CALVO — farmacéutico

ESTA NUEVA FARMACIA se ha establecido en el espacioso local de don Max Kepfer, situado en la Avenida Central Este y Calle 9ª Norte, al lado de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano.—San José, setiembre 8.

La BOTICA ALEMANA ofrece al público un surtido completo de Drogas puras y Medicinas de patente, y su propietario dedicará especial atención al correcto y garantizado despacho de recetas, para lo cual cuenta con siete años de práctica en la profesión.

GRAN ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES
ROBERT HERMANOS

Gran variedad en artículos de moda para señora

Enaguas de esmir, Pastanos—Bordados y oncesas—Calzados americano—Camisas—Corbatas

Novedades en artículos para caballeros y niños

Para todos los gustos
Taller de Sastrería con gran existencia de Casimires Franceses e Ingleses
El mejor surtido á más bajo precio — Haga una visita

Relojeria Suiza
DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN. — Bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje.

El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata, para años y meses, bañadores, brújulas, anteojos, relojes control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.—San José, diciembre 25.

ACABA DE LLEGAR

INMENSO SURTIDO DE CORTINAS, BORDADOS, ENCAJES, MEDIAS DE SEDA SHANTUNGS, LANILLAS, OELLIANAS, etc.

DE ULTIMA MODA

Prensas para copiar

de venta en la Ferrería de FORTUCH, ESPRIELLA & Co., Sucesores de Macaya & Co. — Esquina diagonal á Robert Hnos.

Gran surtido en artículos al por mayor

LA FAMA
HERRERO HERMANOS

Acaban de recibir buen arroz

UNICOS AGENTES DE LA FAMOSA CERVEZA HOFFBAU

Se plantea una importante cuestión de higiene. El país oír con gusto la opinión de sus médicos

Hace pocos días hablamos acerca de los graves inconvenientes que presenta para la propagación de la tuberculosis, y otras enfermedades contagiosas, la forma en que de tiempo inmemorial viene haciéndose el aseo del Mercado.

Puesto que las eminencias médicas de todo el mundo sostienen que la tuberculosis se propaga por medio del esputo, palabras sacramentales, de que con celo recomendable se ha hecho eco nuestra activa Jefatura de Higiene, juzgamos prudente hacer la observación de que el barrido de aquel edificio se hiciese mejor durante las horas de la noche.

Nada se ha provido sin embargo en este sentido.

Podría también en este momento hablarse algo acerca del barrido de calles; pero el objeto que nos proponemos es otro.

Todos los médicos, ó mejor dicho la Facultad Médica de Costa Rica, que tanto se ha interesado siempre por la salud pública, están en la obligación moral de contribuir a que se haga alguna cosa en el sentido que indicamos, porque las enfermedades no se evitan con simples anuncios, ni con vistosos cartelones; se evitan atacándolas en su germen.

Acercar de la cuestión planteada, de si no es más prudente barrer el Mercado durante la noche para evitar el contagio tuberculoso, deseáramos oír la autorizada opinión de los doctores:

- Don Carlos Durán
- Roberto Cortés
- Carlos Pupo
- Amancio Sáenz
- Luis P. Jiménez
- José María Soto Alfaro
- Federico Zumbado
- Eduardo Uribe R.
- Vicente Castro Cervantes
- Marcos M. Zúñiga
- Ricardo Jiménez Núñez
- Jorge Lara
- Jesús Guzmán Centeno
- Isaac Guerra
- Benjamín de Céspedes
- Dres. Begg é Inksetter,

y en fin, de todos aquellos profesionales que residen diariamente en San José, a quienes todos los costarricenses.

Los señores médicos que, inspirándose en los altos deberes que la moral profesional les imponen, quieran exponer su criterio en el asunto debatido, tendrán a sus órdenes las columnas de *El Noticiero*, siempre que lo hagan lacónicamente.

El nuevo Juez de Limón Viaje a Sixola y Talamanca Nombramientos de la Corte

La Corte Suprema de Justicia, en sesión de ayer tarde, dictó los siguientes acuerdos:

Nombró al Licenciado Rafael Trejos González para Juez del Crimen de la provincia de Limón, designando al Licenciado Everardo Gómez Rojas para Juez Civil de la misma jurisdicción.

También tuvo votos para Juez del Crimen el señor Salvador Bonilla Sáenz, actual Juez de Santa Cruz. El señor Trejos entrará en ejercicio de sus funciones a partir del 1º de Enero entrante.

Inscribió en el catálogo de Procuradores Judiciales al señor Alfredo Rodríguez.

Dió parecer favorable en la solicitud de Higinio Quirós Jiménez para que se le conmute en confinamiento la pena de presidio a que se le condenó.

Nombró al señor Reinaldo Jiménez Saborio para Juez interino de Santa Cruz durante el tiempo que emplee el Juez propietario en la práctica de unas diligencias en el cantón de Nicoya.

Informó favorablemente en la solicitud de rebaja de pena presentada por Plácido Argüello Villalobos y desfavorablemente en la de Hermelinda Díaz Chacón por no estar en tiempo.

Aprobó los nombramientos siguientes: Ernesto Oriental Hernández, escribiente de la Alcaldía de Nicoya, en lugar de Jesús Matarrita Bonilla, que está con permiso; Manuel Pastrana Briceño, notificador de la Alcaldía de Santa Cruz, en reposición de Francisco Aristides Flores Álvarez, a quien se prorrogó su licencia; Gustavo Morera y León Rodríguez, notificador y escribiente interinos respectivamente del Juzgado de Limón, y Jorge Lutchannin, escribiente de la Alcaldía Segunda de San José por licencia concedida al señor Roberto Carazo.

Autorizó al Juez del Crimen de la provincia de Limón con el objeto de que envíe al Alcalde de aquel puerto a Sixola y Talamanca para completar dos sumarios por homicidio una y otra por lesiones.

Dió informe favorable en la solicitud de Pedro Jiménez Valverde, relativa a que se le conmute en multa la pena de arresto que se le impuso.

Conociendo de la renuncia elevada por el señor Alejandro Fernández Pérez del cargo de Presidente suplente de la Asamblea Electoral de la provincia de Alajuela, dispuso que el expresado señor Fernández compruebe la causal de enfermedad en que se funda, por entender la Corte que el cargo para que fue electo es consejil.

El desgraciado suceso de Frailes de Desamparados Ampliando detalles

El martes en la tarde llegó el señor Nemesio Piedra al establecimiento del señor Martín Mora. Piedra tenía mucha confianza con Mora, por lo cual, dirigiéndose al lugar de donde pendía un revolver, lo descolgó, poniéndoselo en la cintura. Luego se fué a un potrero de propiedad de Mora, que queda muy cerca del establecimiento.

Al poco rato, los vecinos cercanos oyeron un disparo, corrieron hacia el lugar de donde creían haberlo oído, y encontraron a Piedra gravemente herido. Se le trasladó a su casa, al mismo tiempo que se daba aviso al Alcalde de Desamparados y al Médico del Pueblo del mismo lugar, Dr. Chacón, los que salieron para Frailes por la noche, llegando hasta las cuatro de la mañana. Piedra había muerto a las 10 a. m.

De manera, pues, que, según lo visto, este hecho tiene la mayoría de las probabilidades de haber sido intencional.

El occiso iba a cumplir un mes de casado y no ocho, como dijimos en nuestra edición del sábado.

Lo que no pudimos averiguar es si Piedra dijera algo, antes de morir, en el transcurso de su agonía.

En Alajuela se jugó el domingo una partida de *foot ball* entre un club de esta ciudad y otro formado por alajuelenses y heredianos.

En el Centro Social de la misma ciudad se verificó un animado baile.

El club sport *Oriente* de Aranjuez dió un pic-nic en Tres Ríos.

Ha empezado a circular la hoja suelta de la Secretaría de Instrucción Pública, que contiene las instrucciones sobre lo que debe hacerse cuando una persona recibe un golpe eléctrico por contacto con un conductor electrizado.

Cría cuervos y te sacarán los ojos

Hace dos semanas que salió de ésta para los pueblos de la provincia de Alajuela el popular Dario Estrada, llevando varias mercaderías para vender.

En su jira comercial, Dario recorrió los cantones de Grecia, Naranjo y Palmares vendiendo sus mercaderías unas al contado y otras a plazos. En una de dichas poblaciones se encontró Estrada con un paisano en desgracia, a quien socorrió é hizo su compañero hasta retornar a esta ciudad.

Vencido el plazo, regresó Dario a aquellos pueblos a cobrar el dinero de las mercaderías que había vendido al fiado, pero cuál sería su sorpresa al "saber que su socorrido le había cogido la delantera, cobrando esas sumas.

El perjudicado se quejó a las autoridades de Grecia, las que impartieron las órdenes del caso para apresar al delincuente. Este fué tomado en Palmares y se le ha formado la correspondiente causa.

Máquinas para moler carnes
Las hay también grandes con ruedas
En la Ferreteria de FORTICH, ESPRIELLA & Co., Sucesores de Macaya & Co.—Esguina diagonal a Robert Hnos.

Paseo á Barba

El sábado salieron de esta ciudad varios jóvenes, en vía de paseo, para Barba de Heredia, lugar ya destinado para el almuerzo que se haría bajo los coposos árboles del río Turro. Todos, a pie, salieron de aquí a las ocho de la mañana, llegando á Heredia a las 9½ y á Barba á las 10. Una vez todos en dicho río se dispusieron á almorzar, en cuyo acto reinó mucha alegría y abundaron tanto las viandas como los vinos y demás.

Después de terminado éste, unos se bañaron y otros fueron á conocer la Planta que allí cerca estaba. Entre los concurrentes que recordamos estaban los jóvenes Enrique Salazar, Rafael Alfaro, Roberto Jiménez, Noé Alfaro y otros más.

Don Noé Chaverri tomó varias fotografías del paseo, y tuvo tan mala suerte que, tomando una desde un paredón, se vino á tierra con la máquina y cayó en un pozo sin ocasionarse daño alguno. A las 6 p. m. llegaron aquí los jóvenes paseantes, todos contentos.—ENS.

Velocipedos para niños y niñas
En la Ferreteria de FORTICH, ESPRIELLA & Co., Sucesores de Macaya & Co.—Ferreteria diagonal a Robert Hnos.

En Desamparados desarman un kiosco y descuartizan unas bancas

En la villa de Desamparados se había construído, hace algunos días, un kiosco en media plaza, con el objeto de que la filarmónica de ese lugar pudiera dar conciertos. También había en los alrededores de la plaza, escaños de madera destinados al público.

El domingo, muy temprano, el policial Francisco Castro se encontró, al pasar por la plaza, con el kiosco hecho pedruzcos y todas las bancas ó escaños descuartizados.

Dada la actividad de la policía de dicho lugar, hay ya dos detenidos por sospechas y varios otros individuos están por capturarse para esclarecimiento del hecho.

Novedades teatrales

La Empresa del Teatro de Variedades vuelve desde hoy á los precios de costumbre, pues con una sola variedad, aunque sea de la calidad del célebre trío Lara, los llenos rebosantes, que son tan frecuentes, la permiten obtener aun algún beneficio.

Hoy, martes de moda, se estrenan un *Pathe Journal* y la película de gran espectáculo en colores, *José vendido por sus hermanos*.

Las lunetas ó butacas cuestan cuatro reales, y dos reales las galerías.

El trío Lara es un número tan brillante y original que los ruidosos ovaciones todas las noches.

CHOQUE entre un coche y un carro de tranvía

En la Calle Central se produjo un choque entre un coche y un carro de tranvía. La culpa estuvo de parte del cochero, que conió las riendas de su vehículo á un obrero, el que lo llevó á chocar contra un carro de tranvía, rompiéndole, con la lanza, la madera y algunos cristales.

El coche huyó, pero fué perseguido por el policial Luis Badilla, quien logró atajarlo, capturando al cochero, que iba dentro del carruaje haciendo de pasajero.

El Superintendente de la Compañía del Tranvía de esta ciudad estima en la suma de cien colones el daño causado al carro.

Elección de la candidatura para la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados

Verificóse el domingo retro-próximo la reunión de abogados convocada con la mira de elegir, por votación libre y espontánea, la Directiva del Colegio de Abogados del año entrante. Se verificó en el local del Colegio de Abogados, á las doce del día, bajo la presidencia del Licenciado don Antonio Vargas Quesada.

Es de advertir que no hubo lista previa, conforme á la usanza arcaica y desacreditada, que consistía en que el grupo A, B ó C, monopolizara el Gobierno del Colegio, ó que el personaje tal fuera de puerta en puerta recogiendo firmas y sorprendiendo á los abogados en momentos de ocupación en su escritorio, sino que la elección se hizo libremente, acatando la voluntad de la mayoría, espontáneamente manifestada, que el único sistema racional de elección en un país culto y civilizado como el nuestro.

La candidatura quedó nombrada así:

Presidente, Lic. Alfonso Jiménez Rojas.
Vocales: Lic. Andrés Venegas, Lic. Tobías Zúñiga Montúfar, Lic. Carlos Sáenz, Lic. Luis Castro Ureña, Lic. Manuel Francisco Jiménez.

Fiscal, Lic. Victor Vargas Quesada.
Secretario, Lic. Arturo Sáenz, Prosecretario, Lic. Carlos Orozco Castro.

Tesorero, Lic. Adán Acosta. Verificada la elección, tomaron la palabra algunos abogados para expresar sus deseos de que la Escuela de Derecho siga por la ruta ya emprendida de reorganización y de progreso.

Ramón Loría ABOGADO

Ha trasladado su oficina á su casa de habitación, frente á la lechería de don Alberto González Soto.—San José, octubre 17. 1 m.]

Acepilladora y Aserradero ALPIZAR

Se arregla tabloncillo, tablilla, traslapo, molduras, cornizas, rodapiés, etc., etc. Situado 400 varas al Este de la Estación al Atlántico, entre los dos ferrocarriles.

MARCIAL ALPIZAR & HNO.

CEMENTERIO GENERAL

Para evitar perjuicios que en años anteriores se han hecho en el Cementerio por personas encargadas de pintar las bóvedas la Junta de Caridad ha dispuesto que todos los pintores que estén encargados para hacer trabajos de pintura ó arreglo de mausoleos, deben concurrir á la Tesorería de la Junta á fin de obtener un permiso especial, sin cuyo permiso no se permitirá hacer ningún trabajo.

También se pone en conocimiento del público que es prohibido cortar las flores y arrancar las plantas. Las personas que cometan esos abusos se exponen á ser entregados á la policía.—San José, octubre 8 de 1911. 1 m.

CAMPO NEUTRAL Con motivo del Centenario del 5 de Novbre. de 1911

Se celebra en El Salvador, mi patria, el centenario del primer grito de independencia.

El Gobierno de aquella desgraciada República participa activamente en los festejos de la gloriosa cruzada.

Los Caligula, los Nerón, no llevaron su atrevimiento, ni fueron tan desvergonzados que cantaran la libertad del pueblo que oprimían.

El Loyola salvadoreño, ese tirano con camándula, tiene la desfachatez de invitar á naciones que tienen verdadera vida republicana, á que concurren á presenciar nuestras miserias.

Que vayan á convencerse de que el gobernante salvadoreño es un impostor.

Surge de la imposición más torpe y brutal, y se llama el ungido del pueblo.

Se llama honorable, y sus compromisos con los gobernantes anteriores, para garantizarles robos y peculados, los cumple al pie de la letra, haciéndose cómplice de semejantes delitos y traicionando así los intereses de la Nación.

A su servicio se encuentra la degradación más vil de la humana especie, personificada en los Castro Ramírez, los Machón etc., etc.

Encarcela, proscribte, apalea, tortura, y se llama gobernante de leyes, y se ufana en decir que respeta los derechos del ciudadano.

Que los representantes de los Gobiernos que han aceptado la invitación, se informen allá con las víctimas, y con las familias que están en la miseria, de los torturados, de los presos, de los desterrados y confinados, de las crueldades del déspota salvadoreño, y que vean si éstos son méritos suficientes para que le cifan la banda de la libertad.

¿Qué vergüenza!

¿Y el pueblo salvadoreño no se sonrojó?

¡Jamás pueblo alguno ha hecho alarde de glorificar á sus próceres, si con dignidad no ha sabido mantener el precioso legado de los que por él se sacrificaron.

Es un sarcasmo celebrar con fiestas los primeros trabajos de independencia, de aquellos varones excelsos, ahora que estamos á merced de ambiciosos vulgares.

Es una cobardía entonar himnos á la libertad si tenemos al cuello la cadena del esclavo.—Guatemala, octubre, de 1911.—CARLOS VARAONA.

LA NUEVA ENCICLOPEDIA INTERNACIONAL

Dice: "El Aceite de Hígado de Balcaso es uno de los agentes terapéuticos más valiosos; los beneficios que con él se obtienen en las enfermedades que causan pérdida de carnes no pueden ser superados. Se dá en la Tuberculosis, Raquitismo, Anemia, Bronquitis, Debilidad General y Afecciones de los Nervios."

LA EMULSION DE SCOTT

contiene el mejor y más puro Aceite de Hígado de Balcaso de Noruega, y lo administra en la forma más digerible y asimilable para todos los estómagos. No contiene alcohol ó substancia dañina alguna.

EXIJASE LA LEGITIMA

Dos solteros menos

El sábado pasado, por la noche, contrajeron matrimonio el señor Licenciado don José Antonio Retana Sáenz y la señorita Inés Cruz, é un abanderado del Derecho, leudador constante, y ella una morena de esas que son envidia de las flores que crecen en el ardiente Trópico.

Es indudable que serán felices como los ángeles en el cielo, como los niños al lado de la madre solícita y amorosa.

Partieron para Curridabat y allá, entre las flores silvestres y cabe algún riachuelo murmurador, se prodigarán frases de amor que siempre son tan dulces como la miel bíblica.

Padrinos de tan simpática pareja fueron don Luis Cruz Meza con doña Luisa de Anderson, don Luis Anderson con la señorita Amelia Quirós, don José M. Castillo (en representación del doctor don Eduardo Uribe) con doña Atilia de Irias, don Julián Irias con la señorita Marta Cruz, y don Humberto Carrillo con la señorita Juanita Villalobos.

Felicidades; mil felicidades!—CAM.

CAE UN GLOBO encendido y produce gran incendio

Sobre una casa, sita en la Calle 2ª, Avenidas 1ª y 12ª, cayó un globo encendido. Hubo gran alarma creyéndose que era un incendio, por lo cual hasta las bombas llegaron, pero todo no pasó del consiguiente susto.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Francisco Angulo, de Guápiles; Isolina Centeno, de Puntarenas; Juana Alvarado, de Puntarenas; Jacinta Valerín, de Puntarenas; Alberto Castillo, de Limón; J. S. Rodríguez, de Limón; Dolores Mora, de Cúruales; Richa Borg, de Managua; Francisco C. Roga, de Buenos Aires; Próspero Rojas, de Cahú; Leonidas Calvo, de Turrialba; José Benavides, de Jiménez; Jacoba de Chacón; Manzanillo. San José, 23 de octubre de 1911.

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & COMPAÑIA

Para señoras

Sobretodos: gran surtido. Cortes de seda y de bengalina. Lanas, adornos, perfumería, cintas, etc.

Se están recibiendo actualmente las últimas novedades

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Para caballeros

Corbatas, camisas, navajas para afeitar, pañuelos, paraguas y muchos otros artículos de exquisito gusto.

UN JOVEN panadero,

sin que se sepa la causa, se toma 6 pastillas de sublimado corrosivo y, por consiguiente, está al borde de la tumba

Primeras noticias

Ayer, como á las 12 1/2 p. m., un amigo nos visitó en esta oficina con el objeto de inquirirnos si ya sabíamos algo sobre un envenenamiento ocurrido en esa misma mañana, en cierta casa situada á 150 varas al Oeste de la pulpería denominada *La Cabaña*, en las cercanías de otra llamada *Pulpería de Limón*.

En la casa

La puerta de la casa estaba cerrada cuando llegamos, pues la familia del moribundo, según nos dijo luego, no quería las aglomeraciones de gente tan comunes en estos casos fatales. Quien nos recibió y nos hizo pasar adelante, con mucha urbanidad, fué la señorita Angélica Carranza, una vecina que fué de las primeras en llegar y quien se mostraba muy afluída por el suceso ocurrido en esa casa. A ella, desde luego, le rendimos las gracias más sinceras por el recibimiento que nos hizo.

Llorando amargamente

Al penetrar en la casa, ó, mejor dicho, una vez dentro de ella, pudimos escuchar los gritos de algunas hermanitas del joven envenenado, las cuales, en su desesperación, lloraban amargamente. En ese hogar todo era confusión, pues el envenenado, que responde al nombre de David Esquivel, era el hijo más querido de los jefes de casa, cuyos nombres son Juan Esquivel y Brígida de Esquivel, personas que viven de su trabajo y á quienes David ayudaba, como buen hijo, en todo cuanto le era posible.

Junto al lecho

Una de las hermanitas yacía arrodillada junto al lecho de David, en donde á éste lo sostenía un su hermano de mayor edad, mientras Brígida—la madre—le daba al enfermo, en un vaso, la medicina recetada por el doctor David Quiros, quien había sido el médico que primero le había llegado, sin perjuicio de que también visitara la casa el doctor Barrionuevo.

Con dificultad tomaba el enfermo la medicina, pues sus labios, á veces, permanecían como herméticamente cerrados. Tenía el rostro desfigurado por la palidez y las uñas se le habían ennegrecido de un modo que causaba espanto.

Revolviase en el lecho desesperadamente y, de cuando en cuando, sus ojos se entreabrían y entonces murmuraba palabras ininteligibles.

El espectáculo, como se ve, no podía ser más triste.

Juegos de herramientas para calar en la Ferrería de FORTICH, ES-PRIELLA & Co., Sucesores de Macaya & Co. — Esquina diagonal á Robert Huos.

SALUDO á los Rataeles

Hoy, día de San Rafael muy celebrado en todas partes, saludamos á los caballeros don Rafael Cañas, Canónigo don Rafael Otón Castro, don Rafael Iglesias, don Rafael Meza, don Rafael Rodríguez, don Rafael Alparaz, don Rafael Vargas Rojas, don Rafael Vargas Quirós, etc.

Cumpleaños bien celebrado

Por haber cumplido años, el domingo, la amable señorita Lolita Hidalgo, se verificó, en la noche del mismo día y en su casa de habitación, un precioso baile con distinguida concurrencia y con entusiasmo general.

La señorita Hidalgo, muy querida por todos cuantos han tenido la fortuna de tratarla, estuvo, como siempre, solícita en demasía con los asistentes, los cuales, á las 4 a. m., desfilaron para sus casas con el regocijo natural causado por las atenciones recibidas en ese hogar, sobre todo de la respetable señora doña Domitila, digna madre de la señorita cuyo cumpleaños se celebraba. Nuestros parabienes.

Amortización de un colón

Table with names and locations: Rodrigo Ruiz (Limón), Mauro Pineda (Siquirres), Raúl Padilla (Siquirres), Alberto Meneses (San Mateo), Nicolás Oreamuno (San Mateo), Ramón Rodríguez M. (San Mateo), Javier Mejía (San Mateo), Juan Vargas (Carriño), Juan I. Madris (Carriño), Elías Herrer (Carriño), Esteban Prado (Esparta), Aníbal Figueroa (Esparta), Gonzalo Castro (Limón), A. Cámara (Limón).

Amortización DE CINCUENTA CENTIMOS

Table with names and locations: Daniel Barrantes (Grecia), Benjamin Clairson (Grecia), Néstor Cárdena (Grecia), M. Ramírez D. (Grecia), Sr. Mercedes Equival (Alajuela), Sr. María Soler C. (Alajuela), Isabel Castro (Alajuela), Antolín Fernández (Alajuela).

Calzado americano

8ª AMORTIZACIÓN. Eghort Mar. h. Guillermo Rosemena. San José, 15 de Octubre de 1911.

Sastrería LONDRES Y PARIS

Otro derrumbe en la Roca de Carballo

Puntarenas, octubre 23.—Recibido á la 1 p. m.—Ayer hubo otro derrumbe en la "Roca de Carballo"; el tren de pasajeros llegó retrasado á causa de ese accidente.

—La retirada de anoche estuvo bonita y muy concurrida; las piezas ejecutadas gustaron mucho. Ojalá el maestro Bricheño continúe agradando así al público.

—Hoy llegará á este puerto, procedente de Estados Unidos, don Francisco Rohmser; le presentamos nuestro respetuoso saludo.

—No se vaya á creer que el Hombre Malo de que habla *El Pacífico* sea el caballero don Juan B. Romero Casal.

—Mañana llegará el vapor del Sur.—CORRESPONSAL.

Del Exterior

Meilla, 21.—Los moros en una emboscada atacaron un carro que llevaba agua para Zelman. Los individuos de tropa que escoltaban el carro resistieron hasta que llegaron fuerzas y los dispersaron. Los españoles tuvieron 2 heridos. En vista de las frecuentes emboscadas han salido la artillería y los ingenieros para destruir las madrigueras, y hoy telegrafan la destrucción de las viviendas de Benibuyagi. El teniente Arana, entre el botín, recogió mil doros, los que repartió á Harka, amigo de los españoles.

Lisboa, 21.—Aprobóse en el Senado la represión de los delitos políticos con una mayoría de 3 votos. En la sesión hubo varios incidentes violentos. Se ha reanudado la venta de los periódicos. Al pasar por la plaza de Pedro, el señor Ministro de Instrucción, señor Almeida, fué objeto de una manifestación hostil de parte de un gran grupo del pueblo, refugiándose en el cuartel de la guardia republicana.

Londres, 21.—Thomas, el Secretario organizador de la sanidad amalgamada, dice que el informe de la comisión del Ferrocarril es amargamente desalentador. Balfour, al inaugurarse el club de la Asociación de Obreros conservadores de Edimburgo, dijo: "La doctrina que yo predicaría á la generación que se levanta sería á la par de la defensa nacional, tengamos la unidad imperial."

Londres, 21.—El Rey Alfonso ha firmado un decreto estableciendo las garantías. Canalejas ha declarado que se pondrá en libertad, á todos los detenidos gubernativos. "Nos encaminamos, dijo, á un régimen de absoluta libertad pero se prohibirá en los mitines los agravios al rey, los insultos al ejército y las excitaciones á la rebelión". Se ha firmado también un acuerdo nombrando don senadores vitales al Marqués Perales, al barón Torre, á Ramón Castro, al General Aumón y á Vicente Salvador.

Pekin, 21.—Los misioneros de la provincia de Chile, incluyendo Pekin, han sido prevenidos por los estudiantes de que el movimiento revolucionario estallarà mañana domingo, cerca de Pekin, al abrirse la Asamblea Nacional. Es digno de notarse que han recibido avisos semejantes los misioneros de Wuchang; los radicales están muy agresivos, por lo que no se espera que el regente abra personalmente las sesiones.

Siniestro telegrama llegó hoy á Pekin, que dice que el Virrey Gamen, en Gisiánfú, encendió serios disturbios. Las delegaciones extranjeras en Gisiánfú están comenzando á tomar precauciones militares. Se han dado órdenes de despachar á Kankow 35 mil soldados de Manchuria. Tres trenes, cargados de soldados, salieron de Mukden para Krushow, pero se

cree que su verdadero destino es Pekin. El nuevo Virrey de Kir Pekin y Hunan rehusa reconquistar Wuchang, lo mismo que el mando supremo de las fuerzas actualmente bajo la dirección del Ministro de Guerra, á quien considera incapaz y jactancioso.

Los rebeldes han empleado cañones de grueso calibre en fuertes posiciones, sobre las alturas del Norte de Homkow y Tin Chang, estableciendo su cuartel general en Sin Yan Chow, mientras se preparan para la marcha hacia el Sur. Los diplomáticos extranjeros se reunieron en mitin para considerar las obligaciones financieras y de otra naturaleza de China. China, por otra parte, solicita ansiosamente un empréstito para atender á los gastos de los actuales movimientos militares. Se ha lanzado una orden á los comerciantes para que acepten el papel moneda cambiándolo con monedas. Circulan los más graves rumores respecto del triunfo de los rebeldes en el Sur. Una de las noticias es que el buque almirante *Lachon Prig* fué hundido ó capturado. También se dice que está en poder de los rebeldes Huang Chom, ciudad donde el río Yansteking se estrecha, así como Tchang y el ferrocarril cerca de Huanshui.

Montevideo, 21.—El vapor inglés *Bisley*, que salió de Nueva York para Buenos Aires, naufragó cerca de la isla Marco, por el Cabo Polonio, perdiéndose completamente; salvóse la tripulación, compuesta en su mayor parte de chinos.

Valparaíso, 21.—Circulan muchos rumores respecto de las disposiciones belicosas del Perú. Parece que las autoridades chilenas han obtenido informes formidables de que el Perú ha formado secretamente el plan de atacar á Chile en el verano próximo, tan luego le llegue el acorazado *Dupuy de Lome* ó compre el *Juana de Arco* á Francia. A fin de prevenir semejante peligro, Chile está tomando activamente medidas militares, pero ahora se ha descubierto que el ejército carece de pertrechos de guerra. Se están concentrando tropas cerca de la frontera del Perú para rechazar al enemigo. *La Prensa* se muestra muy satisfecha de la actitud del Gobierno y desea que esta vez se le quite para siempre al Perú ese humor pendenciero y rencoroso.

Malta, 21.—Ha habido 50 casos de cólera con 20 defunciones, entre los italianos, en Trípoli. La epidemia se está propagando mucho. Salónica, 21.—Ayer chocaron en la frontera las tropas búlgaras y turcas, habiendo habido, según informes, considerables bajas por una y otra parte.

El nuevo Gabinete del Gobierno de Nicaragua

Managua, 23.—Hoy organizó el gabinete del modo siguiente: Gobernación y Anexos, don Miguel Cárdenas; Hacienda y Crédito Público, don Pedro Rafael Cuadra; Relaciones Exteriores e Instrucción Pública, don Diego M. Chamorro; Guerra y Marina, General don Luis Mena; Fomento y Obras Públicas, don Alejandro Cantón.—CORRESPONSAL.

Notas y notitas

Pésame
El domingo murió en esta ciudad la señora doña Nicolasa v. de Méndez. A sus hijos y demás familia presentamos nuestra sentida manifestación de condolencia.

Lesionado
El sábado en la noche fué herido, con una herramienta de carpintería, José Dolores Picado. Del reconocimiento médico resulta que la lesión sanará en nueve días. El autor del hecho fué peñado con 21 días de arresto.

Cronica

NACIMIENTOS
Valentín, legítimo de Pedro Iglesias Claret y Luisa Woucters Morand; Eloísa, legítima de Maximino Canillo y Emilia Díaz; Carlos, natural de Catherine Enright; María Carmen, natural de María Núñez; Rafael Angel, natural de Maximina Molina.

PASAPORTES
Ricardo Rodó, Victor M. Ross, para Estados Unidos; Alonso Pérez Calvo, para El Salvador.

DEFUNCIONES
Nicolasa Alvarez, 55 años, distrito 1º; Victor Poveda, 48 años, Punta Arenas; Santiago Francius, 30 años, Guayabal.

Buena música
Hemos sido informados de que la orquesta que tocó el domingo en el Restaurant *Colón*, de propiedad de don Manuel Soto, gustó mucho por la buena ejecución de las piezas tocadas. Creemos que se debería contratar esa orquesta para tocar todas las noches en ese lugar.

El lugar de cta
No cabe duda es el *Ramate* frente á Leiva. Notamos que cada noche asiste más y más gente, hasta el punto que se han hecho indispensables algunas mejoras para la comodidad del inmenso público que asiste. Y no podía ser de otro modo al ver el gran surtido de preciosos artículos que se exhiben allí y que salen rematados por una biococa. Para muestra un botón: anoche sacó una señora un precioso pañolón de seda *todo bordado*, que valía \$75.00, por la miseria de \$ 18.00.

El nuevo Ministro de Hacienda de Nicaragua

En otra parte publicamos el telegrama oficial en que se da cuenta del nombramiento de nuestro amigo don Miguel Cárdenas para formar parte del nuevo Ministerio de Nicaragua.

Aunque el señor Cárdenas, miembro prominente del Partido Conservador de aquel país, se encuentra de paseo en Europa, le felicitamos por la prueba de confianza de que acaba de ser objeto.

PREGUNTA SUELTA

¿Cuál es la cosa más popular en Costa Rica? La cerveza *Traube*.

Llegada y salida de vapores

En la semana en curso tocaron en Limón, entre otras, las siguientes embarcaciones: el jueves, *Verona*, procedente de Charleston, y el viernes *Carrillo*, de Colón, y *San José*, de Boston. Saldrán: el jueves, *Verona* para Nueva Orleans, y el sábado *Carrillo* para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios.

Hecho escandaloso cometido por un fraile

Acosta, 23.—El miércoles pasado llegó á ésta, formalmente nombrado por el señor Obispo, el Presbítero Idefonso Badilla para Cura de esta Parroquia. Cuando llegó ya el ex cura Presbítero Seuba se había ido para San José y por lo tanto el curato estaba solo. Badilla tomó posesión y siguió cumpliendo con los deberes de su cargo hasta el sábado en la noche que llegó Seuba, en momentos en que Badilla consentía unos novios.

Seuba se entró y, en presencia de los que allí había, tomó del brazo á Badilla y lo hizo salir en compañía de su digna madre, á quien ya se había traído. Según parece, Seuba vino nuevamente nombrado. Badilla estaba bastante enfermo y así tuvo que salir, á esas horas, á buscar dónde alojarse con su madre. Este hecho escandaloso y propio sólo de un hombre sin religión, ha indignado al pueblo, quien espera el merecido castigo de parte de la Curia. A Seuba aquí nadie lo quiere por sus procederes por cultos. Badilla no ha podido irse porque está enfermo. El Obispo debía reparar el mal nombrando á Badilla y destituyendo á Seuba, quien no debía figurar en el clero costarricense, pues la fe religiosa tiene que perderse en cualquier lugar donde sirva.—CORRESPONSAL.

Otro envenenado

El señor David Varela, albañil, se tomó ayer una dosis de sublimado. Al tener conocimiento de esto el policial de línea, se fué en busca de Varela, al mismo tiempo que otro llamaba al doctor Volio. Cuando se trató de conducir á Varela al Hospital éste había huido.

El Inspector José María Delgado, en compañía de otros policiales, salió en su busca, pues se suponía que se hallara escondido en alguno de los cafetales vecinos al Cementerio General.

Obsequio número 42

Fueron favorecidos con un vestido: Juan Oliver, Remigio Scott, Juan Rafael, Sr. José Pedro Barrantes, Lucas Pérez, Alvaro Bolaños, Santo Domingo Corti de pantalón Juan Quesada, Corte de chaleco: Mauricio Cuestas.

El modo de ordenar o suscribir: Aseo á LOS OBSEQUIOS. AGENTES: Máximo Solano, Santa Cruz; Angel Ma. Sanchez, Carriño; Plácido Orozco, Nicoya; Aracido Rodríguez, Santo Domingo; Abelardo Rojas Muñoz, San Pedro del Mar; José Morales, Piedad; Daniel González, Abangares; Abel Fernández, Zapote; Róly Ariza, Atenas; Pedro Ureña, Santa María de los Ríos; Noé Montenegro, Esparta; Arinaides Balladoño, Liberia; Manuel Gómez Miralles, San Ramón; Silvano Elizondo C., San Sebastián; Heriberto Reinos, C. de las; Juan P. Vargas, Zarcero; Mauro Montes, Guadalupe; José M. Vega, San Vicente; Ernesto I. Ramírez, San Joaquín; Alajuela, Eusebio Rodríguez.

SI UD. DESEA SABER LO QUE SON Facilidades Bancarias UNIDAS A UN TRATO CORTES, CORDIAL Y AGRADABLE TENIENDO ADEMAS Seguridad absoluta para su dinero é intereses inmejorables

Abra hoy su cuenta y negocios con nosotros

BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ

CAPITAL PAGADO \$ 1 500.000-00

